

К вопросу о борьбе с современным экстремизмом и терроризмом в условиях использования новых технологий*

Антонян Елена Александровна,

профессор кафедры криминологии и уголовно-исполнительного права
Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА),
доктор юридических наук, профессор
antonyaa@yandex.ru

Милованова Марина Михайловна,

доцент кафедры криминалистики Московского государственного юридического университета
имени О.Е. Кутафина (МГЮА),
кандидат юридических наук, доцент
milovanova_marina@mail.ru

Цель. Исследование современного состояния борьбы с кибертерроризмом и киберэкстремизмом в условиях развития новых технологий, когда в рассматриваемой сфере активно используются современные достижения научно-технического прогресса с целью выработки новых подходов в решении поставленного вопроса. **Методология:** статья построена на разумном сочетании общенаучного диалектического метода с правовым позитивизмом. Социальные связи и явления, и их взаимодействие с научными категориями рассмотрены в диалектическом единстве. Рассмотрение отдельного документа базируется на сравнительно-правовом позитивизме. В работе применяются научные методы анализа и синтеза, индукция и дедукция. **Выводы.** 1. Сегодня не существует комплексного подхода к организации борьбы с кибертерроризмом и киберэкстремизмом. 2. В настоящее время терроризм и экстремизм активно используют в своей деятельности современные возможности электронных и информационно-телекоммуникационных систем и технологий. 3. Создаваемая глобальная геополитическая обстановка в мире не позволяет создать эффективную международную систему борьбы и противодействия терроризму и экстремизму, особенно в сфере использования современных электронных и телекоммуникационных технологий. **Научная и практическая значимость.** В статье представлены некоторые авторские позиции на то, как при отсутствии эффективных правовых средств организации взаимодействия правоохранительных структур государств возможно консолидировать свои усилия на минимизации распространения киберпреступности в мире и, в частности, таких наиболее опасных его проявлений, как кибертерроризм и киберэкстремизм.

Ключевые слова: кибертерроризм, киберэкстремизм, государства, новые технологии, противодействие, борьба, киберпреступность.

On Combating Modern Extremism and Terrorism in the Conditions of the Use of New Technologies

Antonyan Elena A., Professor of the Department of Criminology and Penal Law of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), LL.D., Professor

Milovanova Marina M., Associate Professor of the Department of Criminalistics of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), PhD (Law), Associate Professor

Purpose. A study of the current state of the fight against cyber terrorism and cyber extremism in the context of the development of new technologies, when modern achievements of scientific and technological progress are actively used in the area under consideration in order to develop new approaches to solving the question posed. **Methodology:** the article is based on a reasonable combination of the general scientific dialectical method with legal positivism. Social connections and phenomena, and their interaction with scientific categories are considered in dialectical unity. Consideration of a separate document is based on comparative legal positivism. The work uses scientific methods of analysis and synthesis, induction and deduction. **Conclusions.** 1. Today there is no comprehensive approach to organizing the fight against cyber terrorism and cyber extremism. 2. At present, terrorism and extremism are actively using in their activities modern capabilities of electronic and information-telecommunication systems and technologies. 3. The current global geopolitical situation in the world does not allow the creation of an effective international system for combating and countering terrorism and extremism, especially in the use of modern electronic and telecommunication technologies. **Scientific and practical significance.** The article presents some of the author's positions on how, in the absence of effective legal means of organizing the interaction of law enforcement structures of states, it is possible to consolidate one's efforts to minimize the spread of cybercrime in the world and, in particular, such most dangerous manifestations of it as cyber terrorism and cyber extremism.

Keywords: cyber terrorism, cyber extremism, states, new technologies, counteraction, fight, cybercrime.

* Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ в рамках научного проекта № 18-29-16175 «Блокчейн технологии противодействия рискам кибертерроризма и киберэкстремизма: криминологическое исследование».